



DIALOGANDO SOBRE AGRICULTURA FAMILIAR: VISIÓN DE FUTURO PARA CENTROAMÉRICA

SÍNTESIS DEL WEBINAR 2.

Este webinar es producto de la sinergia entre el Proyecto Insignia de Agricultura Familiar (PIAF) y el Programa Regional de Investigación e Innovación por Cadenas de Valor Agrícola (PRIICA)

Conferencia

Situación actual de la agricultura familiar, sus políticas y marcos institucionales en Honduras y Nicaragua. A.Adib

Expositor

Alberto Adib. Coordinador del Componente de Políticas del Proyecto Insignia de Agricultura Familiar. IICA.

Comentaristas

Breno Tiburcio. Especialista proincipal de Agricultura Familiar. IICA.

Galileo Rivas. Coordinador del Componente de Innovación del Proyecto Insignia de Agricultura Familiar del IICA.

Juanita Picado. Asistente del PIAF. IICA



Mensajes clave

1. A pesar de la relevancia de la agricultura familiar, en Honduras y Nicaragua, no existe una definición oficial de agricultura familiar en los dos países. De acuerdo las definiciones utilizadas, esta categoría social representan un 80 % de las familias rurales y son responsables por la producción de los principales alimentos básicos.
2. Hacen falta políticas públicas diferenciadas. Lo que hay son leyes y programas sectoriales de gobierno que atienden esta categoría social. Se requiere que los gobierno ofrezcan políticas o programas suficientemente eficaces como para resolver los principales problemas presentes en el medio rural.
3. Eso está comprobado en las frecuentes críticas



Las políticas y los programas desarrollados por los gobiernos - por lo general - no convergen hacia la dotación de un paquete mínimo y complementario de servicios y activos básicos, que permitan que los hogares rurales se aprovechen plenamente de las nuevas oportunidades y sepan reaccionar adecuadamente frente a los nuevos retos y superación de la pobreza rural.

de los movimientos sociales, de la academia y de los organismos internacionales, por sus débiles resultados en la calidad de vida de esa población.

4. Las políticas y los programas desarrollados por los gobiernos - por lo general - no convergen hacia la dotación de un paquete mínimo y complementario de servicios y activos básicos, que permitan que los hogares rurales se aprovechen plenamente de las nuevas oportunidades y sepan reaccionar adecuadamente frente a los nuevos retos y superación de la pobreza rural.

5. Hay una fuerte pérdida de la población rural en los últimos años. Se está aumentando rápidamente la búsqueda de empleo fuera de la finca familiar y una continua drenaje migratorio rural-urbano o hacia el extranjero (en Centroamérica las remesas se han convertido en una importante fuente de ingresos para esos hogares)

6. En Honduras, la mayor parte de familias que viven en las zonas rurales, tienen un vínculo con actividades agrícolas y en la generalidad son familias de estratos sociales pobres y en extrema pobreza; pero que al mismo tiempo, en su colectividad, representan grandes contribuciones a la economía y a la sociedad en general.

7. La agricultura familiar en Honduras se encuentra enmarcada en una estructura heterogénea, por lo que no es fácil poder definirla y los retos que enfrenta la agricultura familiar son múltiples, desde mejorar su acceso a tierras agrícolas, a insumos y tecnologías que generen mayores rendimientos, asistencia técnica, acceso al riego, acceso al crédito y a mercados para aquellos que tienen excedentes de producción. El país cuenta con políticas públicas y estrategias nacionales, que se basan principalmente en la solidaridad y el apoyo a micro, pequeños y medianos agricultores. En el marco de estas políticas y estrategias, se han acumulado en el país, buenas experiencias en proyectos de apoyo a la agricultura familiar. Hay un Foro Nacional, en donde se creó el Comité Nacional de Agricultura Familiar (CNAF), en el marco del Foro; la Secretaría de Agricultura y Ganadería hizo una declaración de lucha contra la pobreza y la inseguridad alimentaria, y apunta un fomento prioritario de la inversión en agricultura, la formulación y adopción de políticas y programas para aumentar la producción de bienes y servicios provenientes de la Agricultura Familiar de manera sostenible.

8. En Nicaragua, hay Programas sectoriales

Webinar en cifras



12



50%



50%

Nicaragua



Chile

Costa Rica

Panamá

Paraguay

Créditos

Síntesis

Galileo Rivas.
galileo.rivas@iica.int

Breno Tiburcio
breno.tiburcio@iica.int

Fotos

Galileo Rivas

gubernamentales (PRORURAL 2005-2009 y PRORURAL I 2010-2014) que actualmente convergen en el Sistema de Producción Consumo y Comercio, el cual incorpora instituciones de comercio y finanzas.

9. Las políticas que no son del sector productivo (educación, salud, transporte) tienden a abordar a la población rural pero entre más dispersa y menos poblada sean las áreas rurales, más complejo es el mecanismo de atención de salud y educación. La política comercial tiende a generar un doble efecto para los agricultores familiares. Por un lado mediante la negociación de tratados se han abierto nuevos mercados, incrementado cuotas y de manera general mejorado las condiciones de acceso. Esto ha estimulado un proceso de concentración de tierras para cultivos como caña de azúcar, maní y ganado, y con ello una reducción en el acceso a tierras de los agricultores familiares.

10. Con la nueva arquitectura institucional pública, las mesas nacionales y departamentales por rubros, tienen el potencial de ser el espacio de coordinación inter-institucional de acciones, y el mecanismo de inclusión de la agenda de la agricultura familiar en las políticas públicas nacionales al sector. Sin embargo aún necesitan mejorar su funcionamiento y tener representatividad tanto del sector público como de las organizaciones de productores participantes.

11. Es preciso definir los objetivos de las políticas con alcance por lo menos de mediano plazo, de manera dialogada y consensuada con los gobiernos para desarrollar objetivos claros que contribuyan a la definición de las mismas para su implementación.

12. En la actualidad, existen políticas e institucionalidad incipiente, hay que ver como se incide con los gobiernos para crear políticas más duraderas que contribuyan a mejorar los medios de vida del sector rural.

13. Para desarrollar incidencia es necesario sensibilizar a los tomadores de decisión para que orienten procesos que coadyuven a la construcción de políticas públicas para la agricultura familiar.

14. El diseño de las políticas públicas deben orientarse de forma diferenciada a todos los sectores de la agricultura, pero de manera particular a los pequeños productores que viven de la agricultura familiar.